

**区政会議におけるご意見
～主に【安全安心まちづくり】に関するご意見～**

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
1	<p>【防災意識の向上について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・地域と区役所または地域同士が広域で連携して実施する防災訓練を、区役所が企画・主導してほしい。 	<p>防災訓練等につきましては、実施場所や研修内容等について可能な限り地域のご要望を踏まえて、消防署や区役所の職員が参加し訓練を実施させていただいております。</p> <p>今後も地域の状況に応じて、地域が主体的に防災力の向上に取り組めるよう支援してまいります。</p>
2	<p>【災害時の対応について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・避難所になっている小学校が統廃合となった場合、避難場所はどうなるのか。また、外国人の方への避難経路や避難場所がわかるように案内板があるといい。 ・避難所になる体育館でもエアコンがついていないところもあるし、停電したらエアコンが使えなくなるので、夏の暑い時期に災害が起きて実際に避難できるのか。自家発電機で扇風機などを動かすなどの方法を考える必要があるのではないか。 ・昼間など若い人が地域にいない時間帯に災害が発生した場合、高齢者を避難させる人がいなくなるのではないか。 ・災害時に避難所へ行ってもすぐに食べ物や水などの支援が受けられるとは限らないため、最低でも1週間分の食料や水は自宅で用意し、災害時にはすぐ支援が得られないことを住民全体に広く周知してほしい。 ・【警戒レベル3】では「避難に時間を要する人とその支援者は危険な場所から避難する」とされていますが、警戒レベル3が発令された際、区役所ではどのような対応を行っているのか。 	<p>避難所指定している小学校が統廃合になる場合は、新たな避難所の検討が必要となります。ただし、避難所としての利用が可能な場合は、引き続きの避難所としての指定も含めた検討が必要となります。</p> <p>避難経路や避難場所については、多言語で利用可能な大阪市防災アプリを導入していただくなどの方法により確認することができます。引き続き啓発に努めてまいります。</p> <p>避難所の空調設備につきましては、未設置の小学校へは順次設置が予定しております。</p> <p>災害が発生した場合に日頃から「自分の命は自分で守る」「自分たちのまちは自分たちで守る」という心構えを持っていただき、自助・共助の重要性を理解していただくために、平野区におけるリスクを踏まえた防災啓発や各種防災情報の発信、消防署と連携した地域での防災訓練の実施支援を行っています。</p> <p>警戒レベル3の発令時、区役所では、区災害対策警戒本部の設置、避難所の開設（自主防災組織・施設管理者への連絡、職員派遣など）、災害状況の把握などを実施予定です。区民の方への情報発信としては、大阪市防災アプリや防災行政無線などを活用した周知を行っております。</p>
3	<p>【電線の地中化について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・住吉区は府道13号線において、電線の地中化工事が始まっている。平野区はどういう状況なのか教えてほしい。 	<p>大阪市ホームページ「『大阪市無電柱化整備計画』の整備状況について（建設局作成）」によりますと、平野区内においては大阪中央環状線が都市防災機能重点14路線の一つとなっており、加美南2丁目～長吉川辺3丁目において完成となっております。</p>

区政会議におけるご意見 ～主に【安全安心まちづくり】に関するご意見～

年月 令和7年8月

ご意見内容

【地域活動の担い手不足について】

- ・定年も65歳から70歳へと延びる一方、若い世代は仕事が忙しくて町会への加入が少なく、担い手が限られた高齢者に偏ってる。
- ・自分は小さなことでも相談したらきちんと対応してもらえたという実体験が、地域活動に参加してみようというきっかけになった。誰でも気軽に相談できて実際に解決してもらえる、そんな機会や仕組みが広がれば、地域活動の参加者も増えるのではと思う。
- ・地域活動に高校生や大学生などの若者が関わる仕掛けがあれば感じる。若者の声を意識的に聞く機会や、意見を取り入れる取組が地域にもっとあればいいと思う。

【未利用地の活用について】

- ・建売住宅や商業施設だけでなく、防災マップや統計資料などがいつでも自由に見られて、誰でも入りやすいような施設を作ってほしい。

【歩行・自転車環境について】

- ・平野のまちは歩きにくい。自転車に乗ったときも、すごく走りにくくて、歩道を走るべきなのか車道を走るべきなのか迷ってしまう。
- ・フェンスと街路樹を歩道側に置き、自転車道は車道と一体化し、自転車道は色を変えマークをつけると緑化も楽しめて安全な道になるのではと思う。

【クビアカツヤカミキリについて】

- ・大阪府は捕獲に対して6月末に懸賞をかけていた。平野区の小中学校のこどもたちに知らせていれば、もしかしたら夏休みに捕獲してくれたかもしれない。倒木の危険もあり、桜の木も大分伐採されており、桜が見られなくなるのも寂しい。

【警察との連携強化について】

- ・防犯面で警察がどこまで協力してくれるのか気になっている。例えば、JR平野駅前の迷惑駐輪対策のときには警察が参加して、現場に入って一緒に話し合ったこともある。防犯は警察の意見も入れて検討、話し合いを進められるといいと思う。
- ・常駐していない交番が多くあると感じる。

【防災訓練について】

- ・瓜破西地域では、毎年11月に中学生と小学生を集めて防災訓練を実施している。また、例年10月には、PTAの方々や消防署、区役所の方にも来ていただき、予備訓練を2回ほど計画している。これからも実施していきたいと思うので、引き続き協力をお願いしたい。

**区政会議におけるご意見
～主に【地域福祉】に関するご意見～**

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
5	<p>【見守りメールについて】</p> <ul style="list-style-type: none"> 新聞記事で、認知症の方が行方不明となった場合に、早期発見につなげるため、身元確認ができる名札を配付する取組が紹介されていた。平野区でも同様の取組をしているのか知りたい。 	<p>大阪市では、「地域における要援護者の見守りネットワーク強化事業」を各区の社会福祉協議会へ委託し、取組を進めています。主には、「見守り相談室」を設置したうえで、次の3つの機能があります。</p> <ul style="list-style-type: none"> ①地域の見守り活動への支援 ②孤立世帯等への専門的対応 ③認知症高齢者等への行方不明時の早期発見 <p>①では、要援護者名簿（要援護者のうち同意をいただいた方の名簿）を地域へ提供し、平時の見守り活動やささえあい活動につなげるための支援など</p> <p>②では、ライフライン事業者などの協力事業者からの通報があつた際の現場状況の確認など</p> <p>③では、事前に登録のあった高齢者等が行方不明になった際に、協力企業や民生委員児童委員などの協力者へメールを配信し、早期発見や事故防止につなげるなどの取組を行っております。</p> <p>また必要に応じて、オレンジチーム（認知症初期集中支援チーム）との連携も行っております。</p>
6	<p>【『地域福祉の推進』の成果指標について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 平野区将来ビジョン（素案）で、「地域福祉の推進」の成果指標の目標値が75%以上となっており、高い数値だと感じるが、現状値はどうなっているのか。 成果指標を『地域とのつながりを感じると回答した人の割合』と設定しているが、私の住んでいる地域では、新しく移り住む人も一定数いるが、町会に加入する人は少ないため、従来から住んでいる住民とのつながりがほとんどない。そのため、『地域とのつながりを感じると回答した人の割合』は今後、現状より減少するのではないかと考えている。 	<p>成果指標につきましては、大阪市（福祉局）が3年に1回実施をしている「大阪市における地域福祉にかかる実態調査」のうち、民生委員・児童委員、地域福祉活動コーディネーターなど地域福祉活動の推進役の皆様からの回答データを根拠にしており、「地域とのつながりを感じる」と回答があった最新の結果（令和4年）である72.4%からの上昇をめざした数値である75%を目標値としています。</p> <p>成果指標の目標値につきましては、地域の福祉課題への具体的取組をまとめた現在推進中の平野区地域保健福祉計画(第3期)の基本目標である「つながり」「見守り」「地域コミュニティ」とも合致するものであることに鑑み、成果目標としてこの数値を設定させていただいたところです。</p>
7	<p>【高齢化率について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 平野区将来ビジョン（素案）の『地域福祉の推進』のところでは「4人に1人が65歳」と書いてあるが、『平野区の概況』では高齢者の割合は29.3%とあり、この数値はどこから出ているのか。 	<p>大阪市では、年齢別推計人口の毎月分の公表を行っています。今回の資料へ掲載しているデータは、年齢別推計人口【年齢5歳階級別、年齢3区分別】の、令和7年7月1日分から抜粋したものです。</p> <p>委員からご意見いただいているように、この時点において、65歳以上人口割合は、29.3%であり、4人に1人よりも、多くなっており、記載内容については検討させていただきます。</p>

**区政会議におけるご意見
～主に【地域福祉】に関するご意見～**

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
8	<p>【いきいき百歳体操について】</p> <ul style="list-style-type: none"> いきいき百歳体操に参加してその素晴らしさを実感した。名前だけでは分からなかった魅力があり、続けている方は本当に元気にされている。一方で、参加できない方がいるのが課題だと思う。体を動かすことの大切さを改めて感じたので、百歳体操の良さをもっと多くの人に広めていく必要があると感じている。また、年齢に関係なく続けることが健康に良いと感じたので、若い人も参加できるようになれば良いと思う。 『いきいき百歳体操』という名称から、高齢者向けのものだと思われてしまうので、名称を変更できないのか。 	<p>平野区では、広報紙やホームページなどで「ひらの百歳通信」として、参加されている方のお声や、各地域の取組などをご紹介したり、いきいき百歳体操に認知症予防の取組を追加した「ひらの百歳☆きらめき講座」の周知も定期的に実施していますが、まだまだ魅力が伝わりにくい面もあると感じております。</p> <p>また、本市のいきいき百歳体操は介護保険制度を活用した事業であり、原則として参加者の半数以上が65歳以上であることが制度上の条件となっています。ただし、若い世代の方が一緒に参加していくことは可能であり、地域交流や健康づくりの観点からも意義深い取組だと考えていますので、今後は、若い世代の方も含めて幅広く参加いただけるよう工夫してまいります。</p> <p>いきいき百歳体操は、もともと高知市で考案された運動プログラムで、現在大阪市で実施しているものは、高知市に了承を得て大阪市が独自にDVDを作成し、広めているものです。そのため、名称や内容についても高知市が開発したものを尊重して活用しており、大阪市の判断で自由に変更することは難しい状況があります。</p> <p>しかしながら、名称により高齢者向けの取組と思われやすい点については承知しておりますので、本来は年齢を問わず参加いただける取組であることを、広報や説明の場でしっかりとお伝えしていきたいと考えております。</p>
9	<p>【健康寿命について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 平野区将来ビジョン（素案）で、健康寿命について、男女ともに大阪市平均より短いという結果になっているが、全国平均と比べても、特別に悪い数字というわけではないと感じた。ただ、健康寿命は年度によって変動するので、比較する時の数字の出し方としてどうなのか、少し疑問に感じた。 	<p>健康寿命のグラフに正しい数値が反映できませんでした。大変申し訳ありません。</p> <p>正しい数値に修正したグラフにおいて、本市は、国と比べて男女とも短い傾向にあること、さらに市内の区別に見ても平野区は相対的に短いことから課題としました。</p> <p>また、ご指摘のとおり、健康寿命は対象年度によって一定の変動があり、単年度の数値だけで評価することには限界があり、経年に評価していく必要があると考えます。</p> <p>今後も単年度の変動に左右されないよう、中長期的な傾向を踏まえつつ、区民の皆さまの健康づくりの活動につなげてまいります。</p>

区政会議におけるご意見 ～主に【地域福祉】に関するご意見～

年月 令和7年8月

ご意見内容

【地域とのつながりについて】

- ・連合町会では、こどもを通じて住民の参加を促すべく、社会福祉協議会と連携し、夏祭りなどのイベントを実施しており、イベント時には住民が参加してくれる。
- ・大人は町会に加入しなくなってしまっており、だんじりなどの行事を町会加入者だけが参加できるものとすると、運営が成り立たなくなってしまう。
- ・毎週木曜日にふれあい喫茶を開催し、参加者とのやりとりにより、生活相談などに及ぶこともあります。情報交換や相談対応が地域活動の中で生まれている。
- ・昔は平家の市営住宅が多く、住民同士のつながりが強かったが、現在は高層住宅が増えたことで隣に誰が住んでいるか分からないほど関係が希薄になっている。今後ますます地域のつながりが薄れていくのは避けがたく、元に戻すのは非常に難しいと感じている。
- ・平野区に長年住んでいるので地域とのつながりを感じているものの、時代の変化によってそのつながりが薄れたり、挨拶すらもしづらくなっている現状に寂しさや難しさを感じている。昔はこどもに注意したり挨拶を交わせたが、今は不審者扱いや虐待と誤解されることを懸念し、人との関わりを持つのが難しくなった。平野区自体が悪いのではなく、社会全体の風潮が変わってきた。
- ・隣に住む高齢者に月1回は声をかけるよう意識しているが、生活時間や働き方の違いから、挨拶すらしづらくなっている。地域のつながりや見守り活動は大切だと考え、積極的な声かけの必要性を感じているものの、時代の変化によりそれが難しくなってきていていると感じている。また、自治会費を集めるのも事務的に済まされやすく、日常的なつながりを意識して動ける人が行動することが重要だと感じる。
- ・瓜破東地域では、4月29日に憩いの家が開所し、区長や地域の会長が集まる開所式を行った。そこでは百歳体操、ふれあい喫茶、食事サービス、カラオケなどの活動を通じて地域住民が顔を合わせ、交流を深めている。特にふれあい喫茶は毎週木曜日に約100人が参加し、にぎやかに会話を楽しんでいる。また、敬老会や小学校フェスタなどの行事も行い、新しい知り合いや友人づくり、地域の連携強化に取り組んでいる。
- ・3つの町会が集まる神社で、お祭りの模擬店を開催してきた。このお祭りを通じて、以前は挨拶をしなかった町会の住人同士も声を掛け合うようになり、地域のつながりが深まった。
- ・町会で実施しているクリーンキャンペーン（ごみ拾い）に参加すると、普段は知らない人とも自然に話すきっかけができ、道で会ったときに挨拶を交わすようになるなど、地域のつながりを実感できるようになった。
- ・昔は商店の店主や地域の人と日常的に交流し、助け合う関係があったが、現代は大型スーパーや通販の利用が増え、個人のプライバシーが重視されるようになったことで、暮らし方も変化した。特に高齢者や認知症の方にとって、広報紙が月に一度届くことや相談窓口の存在を知っているだけで心の支えになる。実際には災害時などに十分な助けとはならないかもしれないが、「どこかとつながっている」という感覚 자체が高齢者にとって非常に重要だと感じている。

【障がい者週間について】

- ・12月3日から9日の障がい者週間に、昨年に続き平野区役所で障がい者によるイベントの開催を予定している。今回はより内容を充実させる予定なので、来庁の際にはぜひ立ち寄ってほしい。

**区政会議におけるご意見
～主に【こども教育】に関するご意見～**

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
10	<p>【『教育支援の充実』の成果指標について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 平野区将来ビジョン（素案）で「自分にはよいところがあると思いますか」という項目を成果指標に選んだ理由及び目標値を83%とした理由を教えてほしい。 成果指標について、現在の指標である「学校に行くのが楽しいと思いますか」の目標値をさらに高める方がよいのではないか。成果指標を変えないといけないのなら、「人の役に立つ人間になりたいと思いますか」を成果指標にするのもありではないか。 	平野区では、清掃やあいさつ活動などを継続的に頑張った児童生徒に対し「がんばる小学生・中学生区長表彰」や、生きる力育成支援事業等を実施していることからこの指標を設定させていただきました。また、令和6年度全国学力・学習状況調査では「自分にはよいところがあると思いますか」の質問において「当てはまる」「どちらかといえば当てはまる」と回答した割合が、大阪市平均が83%、平野区平均が78%であったことから、目標値を83%に設定させていただきました。なお、令和7年度の調査結果をふまえ、目標値は変更する予定としています。また、同調査において「人の役に立つ人間になりたいと思いますか」の質問については、大阪市平均が95%、平野区平均が94%であり、ともに高い結果となっております。
11	<p>【平野区将来ビジョン（素案）について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 若者の視点が少し弱いのかなという気がしている。若者の声をどう拾い上げるのか、そういう取組も必要なのかなという気がしている。 	平野区では、学校法人常磐会学園及び天王寺学館高等学校と協働に関する協定を締結し、区役所の事業や地域のイベントに大学生等の若者に参画していただくなど、まちづくり、地域福祉などさまざまな分野において協働の取組を行っています。今後もこれまでの各教育機関との連携を活かしながら、いただいたご意見について検討してまいります。
12	<p>【ネットリテラシーの学習について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ネットリテラシーの学習については、すでに何か取り組みをされているのか。 	平野区では、当区と連携協定を締結している「レッドハリケーンズ大阪」の活動として、依頼のあった区内小中学校において、ネットリテラシーの授業を行っていただいております。
13	<p>【不登校のこどもへの支援について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 不登校のこどもが増加しているが、そのこどもへの支援について、学校に行かなくても学べるという考え方切り替えることが大切だと思う。その子の持っている力を活かせるよう、民間等とも連携して支えていく仕組みがいいのではないか。 	平野区では、不登校の生徒の家庭、学校以外での居場所として、平野区民センターや区民ホールで「生きる力育成支援事業」を実施し、学力向上や意欲向上等の支援を行っています。令和7年度からは平野ドライビングスクールから会議室を無償でご提供いただき、支援の場所や実施回数を増やしております。引き続き、不登校の生徒の居場所づくりに取り組んでまいります。
14	<p>【子育て世帯の孤立化を防ぐ相談体制について】</p> <ul style="list-style-type: none"> 平野区将来ビジョン（素案）には、子育て世帯の孤立化について、対応策としては相談体制を設けるとあるが、具体的な取組を教えてほしい。 	<p>保育所の情報、遊べる場である支援センター、子ども・子育てプラザ、各親子サロンなどの情報を掲載した冊子「ひらの子育てのWA!情報」を乳児の3ヶ月健診の際に配付するなどし、保護者を相談できる場所へご案内し、こどもが遊べ、保護者同士がつながることができたりしています。また、「ひらの子育てフェスタ」では、区内子育て支援関係者、区役所、社協、子ども・子育てプラザが連携・協働し、スタンプラリーを通じて、子育て世帯を何かしらの相談ができる場所へとつないでいく取組も行っています。</p> <p>なお、それらの情報発信については広報紙、SNSも活用して個別に情報をお届けしています。</p>

**区政会議におけるご意見
～主に【こども教育】に関するご意見～**

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
15	<p>【こどもサポートネット事業について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・こどもサポートネット事業の現状はどうなっているのか。 ・こどもサポートネット事業を担当する方は何年も続けてやってもらえているのか。途中で担当者が変わることが気になる。 ・令和6年度は300人以上の対象児童に対して、こどもサポートネット事業では、何人くらいの職員で対応しているのか。 	<p>令和2年度から本格実施しており、学校の中で全校児童をスクーリーニングのうえ、登校状況や授業における行動といった部分で気になる児童を学校支援だけではなく福祉的支援や地域支援が必要と判断された場合に、こどもサポートネット事業のスクールソーシャルワーカーや推進員等につなげていただき、いただいた情報を元にアセスメントを行い、どのような支援ができるかを学校とも協議のうえ取り組んでいます。</p> <p>事業発足当初は、どれだけの支援対象者数を把握することができるかを将来ビジョンの指標としていましたが、この間、事業が一定程度浸透してきたことから、次の目標は支援による効果に着目し、好転・解決（支援終了）した割合を指標としています。</p> <p>児童やその家庭との関係性構築の負担とその継続性を考えると、同一の職員が継続して関わることが重要であることは認識しています。一方、スクールソーシャルワーカーについては、教育委員会採用の職であり、区に人事権がなく、一定期間を経過すると他区に異動する仕組みとなっています。また、突然の退職などもあり、担当が変わっていくことを前提に取組を進める必要があります。そのため、これまでの支援経過等も踏まえた引継ぎをしっかりと行うことで、できるかぎり関係性を崩さず切れ目のない支援を行えるよう取り組んでいます。</p> <p>スクールソーシャルワーカー4人、こどもサポートネット推進員6人の合計10名です。</p>

ご意見内容

<p>【情報発信について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・主任児童委員として活動していることから、子育てフェスタや子育てサロンのこと多少知っているが、こうした活動に参加していなかったら、どこでそういう情報が発信されているのか分かりにくいと思う。例えば「困ったときはここへ」というような案内は、学校から手紙が来はあるが、自分が特に困っていないと実感が湧かない。情報発信については、受け取り側の問題もあるが難しさを感じている。 ・ホームページに載せたり、紙で配ったりするだけでは、こどもやその保護者に情報が届きにくいと思う。今のこどもたちには、SNSのショート動画などの発信方法がいいのではと感じる。
<p>【教育支援の充実における対応策について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・教育支援の課題の対応策として3つ記載されているが、どれも大事であると思うが、基礎学力の充実という項目に重きを置いてほしいと思う。
<p>【地域ぐるみの子育てについて】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・昔は地域の大人たちが悪いことをしたこどもを叱ってくれたりしていたが、今はそうしたことも難しく、地域のイベントも減り、大人がこどもに気軽に声をかけたり、注意したりしにくくなっている。大人がこどもに注意するとトラブルになることもある。それでも、やはり地域ぐるみでこどもたちを育していくことは大切だと感じている。

区政会議におけるご意見（その他）

年月 令和7年8月

番号	ご意見・質疑内容	対応方針 (令和7年9月時点)
16	<p>【平野区将来ビジョン（素案）について】</p> <ul style="list-style-type: none">参考データにある自然増減と社会増減の違いを教えてほしい	<p>自然増減とは、出生と死亡の差によって生じる人口の増減を指します。具体的には、ある期間内に生まれた人数から亡くなった人数を差し引いた数が自然増減となり、出生数が死亡数を上回れば「自然増」、死亡数が出生数を上回れば「自然減」となります。</p> <p>一方、社会増減は、特定の地域への人の移動によって生じる人口の増減を表す用語です。平野区将来ビジョン（素案）で言う「社会増減」とは、平野区における転入と転出による人口の変動を指しています。</p> <p>具体的には、ある期間に平野区へ他の地域から転入してきた人（転入者数）から、平野区から他の地域へ転出した人（転出者数）を差し引いたものが社会増減となります。転入者数が転出者数より多い場合を「社会増」、転出者数が転入者数より多い場合を「社会減」と呼びます。</p>

ご意見内容

【平野区将来ビジョン（素案）について】

- 『施策を推進していくために』というページで「全ての人に寄り添う」という方針が書かれているが、それがなかなか個々の施策には具体的に表現されていないと感じる。例えば外国人の方への配慮なども、各施策の中に具体的に記載があれば、もっとイメージしやすいと思う。
- 平野区将来ビジョン（素案）に掲載の参考データについて、地域へも展開させてもらいたい。

【区政会議について】

- 数か月に1回、2時間程度の会議では議論を掘り下げることができず、意見が反映されたと感じられなかった。